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■ El conflicto de fondo son los ‘‘costosos contratos colectivos’’, dice Borja

■ Propone despidos y reducir salarios y prestaciones para sanear la aerolínea

■ Pilotos y sobrecargos piden que medie el gobierno y se garanticen empleos  

■ 21 y 22MIRIAM POSADA, ALMA MUÑOZ, JOSÉ A. ROMAN, VÍCTOR BALLINAS Y CIRO PÉREZ

■ 9ALONSO URRUTIA

■ 7 y 8

Se resolvieron
después de
elecciones 60%
de quejas: IFE
■ Esa situación afecta la
equidad de los comicios,
advierte Gómez Alcántar    

■ Si no se atiende será un
‘‘foco rojísimo’’ para la
contienda presidencial       

■ La empresa intenta vender un “cascarón endeudado”: ASPA   

Mexicana rechaza
un rescate y culpa
a sus trabajadores

■ 13ELIZABETH VELASCO

Se dispararon
las denuncias
ciudadanas por
opacidad oficial
■ El IFAI recibió 4 mil
723 recursos en contra de
dependencias en siete meses

■ PGR, SFP, Hacienda e
IMSS, las que acumulan
más inconformidades   

Calderón se
dice dispuesto a
revisar su plan
de seguridad  
■ Convoca a la población
a exigir resultados y vencer
la sensación de derrota     

■ 5CLAUDIA HERRERA BELTRÁN

Sin tregua, la
ola criminal;
45 asesinatos
en siete estados
■ Entregan los cuerpos 
de Nacho Coronel y su
sobrino a hermana del capo

■ En la computadora del
narco, lista de policías 
y militares sobornados      

El mandatario confirmó ayer en Washington su programa de repliegue militar en el país árabe. A partir del primero de septiembre la cifra de soldados esta-
dunidenses en esa nación se reducirá a 50 mil, los cuales permanecerán hasta el 31 de dicimbre de 2011 en calidad de ‘‘asesores’’. En su discurso mani-
festó: ‘‘como candidato a presidente me comprometí a poner fin a esta guerra de una manera responsable. Dejé en claro que para el 31 de agosto de 2010
acabarían las misiones de combate. Y esto es exactamente los que vamos a hacer’’ ■ Foto Ap

■ 2 y 3THE INDEPENDENT Y AGENCIAS
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Alcalde panista niega que en Landa de Matamoros haya coyotes 

Nula acción de autoridades para dar con migrantes queretanos 
levantados 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 3 de agosto de 2010, p. 29 

Landa de Matamoros, Qro., 2 de agosto. El 17 de marzo, 31 migrantes que viajaban en un autobús a Matamoros, 
Tamaulipas, para cruzar a Estados Unidos, fueron interceptados por un grupo de hombres armados en el 
municipio de Miguel Alemán, en la segunda entidad, y desde entonces no se ha vuelto a saber de ellos. El grupo 
estaba formado por cinco hidalguenses y nueve potosinos. Los restantes 17 son originarios de diversas 
comunidades del municipio de Landa de Matamoros, Querétaro, y entre sus familiares hubo quienes presentaron 
denuncias, pero la única respuesta del Ministerio Público tuvo lugar hace dos meses, y fue enviar policías a 
interrogarlos. Preguntaron con quién o quiénes acostumbraban reunirse, y cómo fue que decidieron adónde ir, 
comentó la afligida madre de un joven de 16 años levantado con el resto de sus compañeros. 

La denuncia molestó al coyote Arturo Mayorga, quien guiaba a los migrantes y reclamó a los familiares por 
acusarlo. Hicieron muy mal. Yo tengo cinco niños y ya vino la policía. Me quieren detener y llevar preso a 
Querétaro, dijo hace tres semanas a uno de los denunciantes. Mayorga también afirmó que nada sabe de los 
migrantes y sostuvo que Gabino Landa Rubio, presidente municipal de Landa de Matamoros, lo apoya y es su 
amigo. Luego dejó de contestar llamadas telefónicas, y los familiares creen que huyó. La madre del adolescente de 
16 años refiere que cada trabajador migratorio llevaba 3 mil 500 pesos en efectivo que el traficante les exigió para 
cubrir pasajes y “pagarles a Los Zetas”, pero una vez que cruzaran la frontera como indocumentados debían 
contactar a sus amigos o familiares en Estados Unidos para que desembolsaran al menos 2 mil dólares por cada 
uno. 

A su vez, el alcalde panista Gabino Landa Rubio alegó que los migrantes desaparecieron fuera del territorio del 
municipio y aseguró que en Landa de Matamoros “no hay coyotes, sino humildes señores que trabajan el campo y 
tienen conocimiento de las cosas por haber ido a Estados Unidos”. 

El munícipe consideró que para transitar en el país no se necesita coyote. Negó proteger a Mayorga y lo definió 
como una de las personas que organizan a la gente sin pasarla del otro lado. Son guías que también temen porque 
nadie sabe a lo que se enfrenta. 

La hermana de un joven de 20 años dijo que una persona les avisó de la desaparición y les pidió paciencia porque 
se los habían llevado, probablemente como a muchos más, pero en cuestión de días llegarían a su comunidad. Sin 
embargo, al pasar semanas y meses en la incertidumbre, la familia fue a ver al alcalde, quien sólo respondió que 
mandaría papeles a las autoridades migratorias. 

Dos mujeres lloran a sus hijos. A la pobreza extrema ahora se suma la desesperación. Contactaron a familias 
potosinas e investigan cada rumor. Las personas que se llevan a los muchachos dijeron que no hiciéramos ruido, 
porque a lo mejor volvían sin ayuda de las autoridades, comentó una de las afectadas. 
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Lamenta que sean pocas las quejas resueltas en tiempo normal 

Cuestiona el consejero Gómez Alcántar la eficiencia del 
arbitraje electoral 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Martes 3 de agosto de 2010, p. 9 

De las 103 quejas que los partidos interpusieron ante el Instituto Federal Electoral (IFE) en los pasados comicios 
locales, cerca de 60 por ciento se resolvió o está por desahogarse  después de que se celebraron las elecciones. 
Esto, a pesar de la aplicación de medidas cautelares en algunos casos, afectó la equidad de las contiendas, sostuvo 
el consejero electoral Marco Antonio Gómez Alcántar. Si la autoridad es incapaz de resolver todas o la enorme 
mayoría de las inconformidades antes de la jornada electoral, la eficacia del arbitraje es prácticamente nula, 
advirtió el consejero. Esta experiencia debe alertar al instituto para replantear su actuación, pues podría 
convertirse en un grave riesgo para los comicios presidenciales. Entrevistado sobre el desempeño del IFE en 
materia de quejas, Gómez Alcántar lamentó que sólo en una pequeña proporción se haya resuelto en los plazos 
fijados para los procedimientos especiales sancionadores, es decir, cinco días. 

–¿Es un problema de complicaciones para aplicar la ley o de funcionamiento del IFE? 

–El problema es que tenemos un secretario ejecutivo que es filósofo y una directora jurídica, especialista en 
divorcios. Podríamos tener la mejor ley del mundo, pero si no tenemos los funcionarios adecuados, no se avanza. 

Crítico recurrente del área ejecutiva, Gómez Alcántar dijo que algunas de las quejas tienen más de cuatro meses 
sin resolverse. Subrayó que en muchos casos era solamente cuestión de revisar un promocional e iniciar el 
procedimiento especial sancionador, pero ni así se actuó con rapidez. 

Procedimientos sancionadores 

Aseguró que el tema debe ser corregido en el IFE, pues recordó que el origen de las reformas para la creación de 
estos procedimientos especiales sancionadores fueron precisamente los centenares de quejas que quedaron 
pendientes en 2006. En esa elección presidencial, dadas las características que se dieron, el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación creó los procedimientos expeditos que derivaron en cambios legales. Sin embargo, 
destacó que, este año, la posibilidad de instrumentar medidas cautelares permitió evitar en algunos casos el 
posible efecto negativo de actuaciones presuntamente ilegales. Tal fue el caso de los anuncios del gobierno federal 
que hasta en dos ocasiones la Comisión de Quejas del IFE tuvo que ordenar su salida del aire, ante quejas de los 
partidos por la difusión ilegal de programas federales cuando había procesos electorales en marcha. 

No obstante, aseguró que este esquema no es suficiente para asumir las responsabilidades del arbitraje para la 
autoridad electoral, pues mientras el IFE siga escondiendo la cabeza y sujete el resultado de su gestión a que haya 
conflicto electoral, continuaran los problemas. El IFE debe asumir que debe iniciar los procedimientos con 
elementos indispensables, porque en la legislación son las partes las que deben aportar las pruebas y el IFE iniciar 
las indagatorias. 
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También el PRI presentó recurso contra decisión del instituto 

Formaliza Los Pinos apelación ante TEPJF por censura del IFE 

La emisión de propaganda por Felipe Calderón, centro del debate 

ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Martes 3 de agosto de 2010, p. 9 

Al vencerse el plazo para impugnar la decisión del Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) que 
consideró que el presidente Felipe Calderón había violado la legislación al emitir un mensaje sobre seguridad 
pública en cadena nacional en víspera de procesos electorales locales, el área jurídica de la Presidencia 
formalizó un recurso de apelación ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 
Paralelamente, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) interpuso otro recurso contra la decisión del IFE que 
eximió de responsabilidades a Calderón por dos mensajes en los medios de comunicación en los que habló de 
empleo y del impuesto de tenencia vehicular en la semana previa a las elecciones en 12 estados. A decir de los 
priístas, con dichos mensajes el Presidente igualmente violentó la disposición que le prohíbe hacer propaganda 
oficial. 

Ambos recursos se agregarán al que en su momento promovió el Partido Acción Nacional (PAN), igualmente 
inconforme, pero éste por la recriminación al Presidente de violar la legislación. En su apelación, el PAN 
argumentó la incompetencia del IFE, cuya actuación, dice, rebasó sus facultades como autoridad, pues al no estar 
tipificada conducta ilegal alguna en el marco jurídico electoral, tampoco existe sanción alguna al Presidente, lo que 
corrobora que en su actuar, el IFE violó los artículos 14 y 16 constitucionales. El pasado 21 de julio, el Consejo 
General del IFE resolvió la queja priísta presentada contra el Presidente por la difusión de un mensaje sobre 
seguridad pública utilizando una cadena nacional el pasado 15 de junio, así como los dos mensajes en los medios 
los primeros días de julio. 

En su momento, el IFE dijo que estaba imposibilitado de sancionar al Presidente por las restricciones asentadas 
en el artículo 108 de la Constitución, que limita las posibles sanciones al jefe del Ejecutivo a los casos de traición a 
la patria o delitos graves del orden común. Eso no impedía al IFE señalar que hubo violación a las restricciones 
legales de emitir propaganda gubernamental, como fue considerada la cadena nacional. Tal determinación 
inconformó al gobierno, que por primera vez acude al TEPJF con la premisa de que el IFE se excedió en sus 
funciones y pretende limitar la libertad de expresión del Presidente al condenar el uso de la cadena nacional en 
época electoral. En su momento, el gobierno federal criticó la decisión que se abstraía del carácter prioritario de 
informar a los ciudadanos. La inconformidad gubernamental cuestionó que se pretenda limitar la libertad de 
acceso a la información de los ciudadanos sobre temas vitales, y en particular en una semana que había sido 
complicada, especialmente en materia de seguridad, según el gobierno federal. 

El recurso presentado el pasado fin de semana sólo confirmó el anuncio de la Secretaría de Gobernación, 
difundido el 22 de julio, donde anticipaba su inconformidad. Según el gobierno federal, los señalamientos del IFE 
se equiparan a una pretensión de censurar a la Presidencia. 
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Se inicia proceso rumbo a elecciones en BCS 
RAYMUNDO LEÓN, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Martes 3 de agosto de 2010, p. 28 

La Paz, BCS. Este lunes se inició el proceso electoral rumbo a los comicios del 6 de febrero de 2011, en los que se 
renovarán gubernatura, ayuntamientos y Congreso local. Representantes de PRI, PAN y PVEM, ante el Instituto 
Estatal Electoral (IEE) exigieron al gobernador Narciso Agúndez sacar las manos del proceso, y no gastar recursos 
públicos para promover sus candidatos. Manuel Arce, del PRI; Gisela Páez, del PAN, y Maximino Fernández, del 
PVEM, demandaron al IEE acciones para lograr la equidad, vulnerada, dicen, por actos anticipados de campaña. 

 

Reynoso Femat reta a sus detractores en AN 
CLAUDIO BAÑUELOS, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Martes 3 de agosto de 2010, p. 29 

Aguascalientes, Ags. El gobernador Luis Armando Reynoso Femat dijo estar ansioso por comparecer ante la 
dirigencia del Partido Acción Nacional (PAN) para defenderse de quienes exigen expulsarlo por apoyar a Carlos 
Lozano, el candidato del Partido Revolucionario Institucional que ganó la gubernatura en las elecciones del 4 de 
julio pasado. También tengo cositas qué decir de sus detractores, afirmó en entrevista colectiva. Entre los panistas 
que exigen separar a Reynoso Femat destacan los senadores Felipe González y Rubén Camarillo, así como el 
diputado local Jesús Martínez. 

 

Visitan al ex candidato a gobernador recluido desde mayo en Nayarit 

Greg convive en precaria condición con reos: senadores 
perredistas  
MYRIAM NAVARRO, ANDRÉS MORALES, ANTONIO HERAS Y HUGO MARTOCCIA 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Martes 3 de agosto de 2010, p. 28 

Los senadores Carlos Navarrete y Francisco Javier Castellón, así como el diputado federal Guadalupe Acosta 
Naranjo, visitaron ayer al depuesto candidato a la gubernatura de Quintana Roo, su correligionario perredista 
Gregorio Greg Sánchez Martínez, preso desde el 26 de mayo pasado en el Centro Federal de Readaptación Social 
(Cefereso) 4 de El Rincón, en Tepic, Nayarit. Los legisladores constataron la dramática situación en que coexiste la 
población penitenciaria y las precarias condiciones en que se halla recluido el también ex alcalde de Cancún, cuyo 
suplente Jaime Hernández Zaragoza designó este lunes al priísta Jaime Zetina –primo del gobernador Félix 
González Canto– como tesorero del ayuntamiento. 
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Al salir del penal, en conferencia de prensa, Navarrete Ruiz dijo que el procurador general de la República, Arturo 
Chávez Chávez, comparecerá en breve ante la Comisión Permanente del Congreso, y se le cuestionará por estribar 
la aprehensión y reclusión de Greg Sánchez en los dichos de testigos protegidos. Aseguró que Sánchez fue objeto 
de persecución ilegal, pero la defensa desvirtuará los cargos que le imputan. Tras lo anterior, Navarrete añadió que 
la oposición impugnará las reformas aprobadas en materia electoral y de revisión a cuentas públicas que solo 
benefician a los gobernantes en turno y fueron hechas al vapor en Puebla, Oaxaca, México y Nayarit. 

Posibles sobornos de Herrera: Yunes 

En Jalapa, el candidato a la gubernatura de la coalición Viva Veracruz, Miguel Ángel Yunes, dijo que el gobierno 
de Fidel Herrera busca sobornar a los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) para que avalen el fraude consumado por su similar estatal, que otorgó constancia de mayoría al priísta 
Javier Duarte de Ochoa,tras los comicios del 4 de julio. El abanderado de PAN-Panal señaló al abogado Roberto 
Jiménez Reyes, secretario de Estudio y Cuenta del TEPJF, como enlace corruptor de los magistrados federales y 
uno de los personajes contratados por el ahora saliente mandatario para elaborar el dictamen aprobado por el 
tribunal estatal. 

Está documentada su estancia en Veracruz: el hotel donde se hospedó y su relación con el gobierno estatal, dijo 
Yunes en conferencia de prensa en la sede estatal del PAN; presentó las 470 fojas del juicio de revisión interpuesto 
el domingo ante el TEPJF, donde constan 3 mil 443 pruebas de las violaciones imputadas a Herrera Beltrán y los 
operarios electorales. En Mexicali, miembros y dirigentes de la sección 2 del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación, acusaron al Instituto Estatal Electoral de Baja California de avalar la adulteración del Acta de 
Escrutinio y Cómputo cometida por funcionarios del doceavo consejo distrital para dar al PAN la diputación local 
que ganó la lideresa magisterial Arcelia Galarza. 

 

Debe evitarse que se perpetúen impunidad y corrupción: panistas 

Alianza opositora pide aportar denuncias para someter a Ulises 
Ruiz a juicio político 
AGUSTÍN GALO SAMARIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 3 de agosto de 2010, p. 28 

Oaxaca, Oax., 2 de agosto. El PRD, el PAN, el PT y Convergencia, que integraron la coalición Unidos por la paz y el 
progreso, pidieron a los habitantes, a Human Rights Watch, Amnistía Internacional y a Reporteros Sin Fronteras, 
aportar denuncias contra Ulises Ruiz Ortiz para que el gobernador sea sometido a un verdadero juicio político por 
las violaciones a los derechos humanos durante el conflicto magisterial y social de 2006. Los dirigentes dieron a 
conocer que instalarán dos mesas de recepción de documentos, una en las instalaciones del Congreso del Estado, y 
otra en la Alameda de León. 
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El dirigente del PT en el estado, Daniel Juárez, explicó que se pide a la población aportar las denuncias que 
presentó en 2006 contra Ruiz Ortiz, para que la Comisión Instructora del Congreso local tenga elementos 
suficientes para iniciar un juicio de procedencia que le retire el fuero al mandatario y para que sea juzgado por las 
violaciones a los derechos humanos. Mienras, en la ciudad de México, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del 
PAN dio su absoluto respaldo a las acciones del Comité Directivo Estatal blanquiazul en Oaxaca, para impedir que 
Ruiz evite la justicia y perpetúe un estado de impunidad y corrupción. El CEN panista consideró en un 
comunicado que las intenciones del gobernador Ulises Ruiz, de evitar un juicio político que sancione sus faltas, 
refleja la ilegalidad dentro del estado. Advirtió que no permitirán que el gobernador eluda la voluntad ciudadana 
que rechazó la continuidad del PRI en la administración estatal. 

 

Casi imposible, un periodo extraordinario: Ramírez Marín 
CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Martes 3 de agosto de 2010, p. 9 

El vicecoordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, afirmó que es prácticamente 
imposible que se lleve a cabo un periodo extraordinario, pues no están completos los dictámenes de leyes que los 
coordinadores legislativos pusieron como prioridad para convocarlo. En conferencia de prensa, destacó que, luego 
de aprobar diversas iniciativas, el gobierno del presidente Felipe Calderón no ha cumplido con el requisito de su 
publicación para que éstas entren en vigor, por lo que será mejor que los legisladores se concentren en sacar el 
mayor número de acuerdos en el periodo ordinario. La junta estableció como prioridad: Ley Antisecuestro, de 
Seguridad Nacional y Derechos Humanos, entre otras, y en esta semana se sabrá si se completan, sólo tenemos 
noticia de adelanto en la ley de vales de medicina, propuesta por el Partido Verde y dictaminada por la Comisión 
de Seguridad Social, comentó el diputado yucateco. 

Tras la reunión de la Junta de Coordinación Política, informó que ésta se reunirá otra vez el próximo 23 de agosto, 
por lo que es complicado que haya un resultado que justifique un periodo extraordinario a sólo días de comenzar 
con el ordinario. Sobre el formato del Informe presidencial, Ramírez Marín explicó que el dictamen que contiene 
las modificaciones debe ser votado en la Comisión de Reglamento y Prácticas Parlamentarias, y luego avalado por 
el Senado, lo cual ocurriría después del 1º de septiembre, que es la fecha del Informe, de tal manera que los 
cambios aprobados se aplicarán en el siguiente año. Sobre los temas tratados por los coordinadores, el legislador 
dijo que se analizaron 18 dictámenes de diversas comisiones, que ya están listos para ser presentados durante el 
próximo periodo legislativo. Hay un aceptable ritmo de trabajo y creo que vamos a iniciar con buenos dictámenes, 
precisó. 

Informó que se acordó ampliar el plazo de vigencia de la Comisión Especial de Gastos Fiscales, ya que ante la 
proximidad de la discusión del próximo Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011 la instancia legislativa 
podría ejercer un peso mayor en el tema. 
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Comunicación de QR se sobregira en gasto: diputado 
HUGO MARTOCCIA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 3 de agosto de 2010, p. 28 

Cancún, 2 de agosto. En los cuatro primeros años de gobierno de Félix González Canto, la oficina del Ejecutivo y el 
Sistema Quintanarroense de Comunicación Social (SQCS) gastaron alrededor de 240 millones de pesos por 
encima de lo presupuestado, cifra equivalente a lo que en un año se invierte en infraestructura educativa en 
Quintana Roo. 

El dirigente del PAN en Cancún, Eduardo Martínez Arcila, dijo que de las cuentas públicas del gobierno estatal, 
entre 2005 y 2008, el despacho del Ejecutivo y el SQCS tienen sobrejercicios presupuestales de entre 30 y 90 por 
ciento cada año, mientras a otras áreas como el Instituto de Crédito Educativo del estado se le ha recortado más de 
un tercio de su presupuesto en ese mismo periodo. 

Esto demuestra cuales son las prioridades de este gobierno, que es el principal responsable de que la educación 
pública esté en su peor momento en Quintana Roo, dijo. Martínez Arcila precisó que este año el despacho del 
Ejecutivo tuvo presupuesto aprobado de 364 millones de pesos, pero al final erogó 491.6 millones, un sobrejercicio 
de 127.6 millones de pesos. 

Las cuentas públicas del gobierno sólo las conocen algunos diputados del PRI, y se aprueban con su mayoría en el 
Congreso, pero aún con los pocos números que tenemos nos damos cuenta la forma en que el gobernador maneja 
los recursos públicos acusó. 

El caso del SQCS es parecido. Entre 2005 y 2008 al SQCS le autorizaron 261.9 millones, pero ejerció 111.6 
millones de pesos más. 
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Astillero 

A la palabra 

Ni foto de Coronel 

Ciudadanos vigilantes 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

A diferencia del grotesco trato que se dio al cadáver de Arturo Beltrán Leyva, los restos mortales de quien 
oficialmente ha sido identificado como Ignacio Coronel Villarreal han sido exentos de cualquier tipo de escrutinio 
público. Ni una sola fotografía del cuerpo o del campo de acción. Nada que complemente o consolide la rígida 
información militar o las pálidas diligencias civiles concurrentes. Control tan cerrado que los propios familiares 
debieron acreditar puntualmente su condición –lo que es explicable– para recibir con morosidad esos restos. Todo 
en medio de tales circunstancias restrictivas que la imaginación popular ha creído encontrar asideros para tejer 
historias de suplantaciones, dudar de los partes oficiales y poner sobre el tapete de la especulación politizada las 
razones y las circunstancias de la acometida militar en la colonia tapatía Colinas de San Javier, relativamente 
silenciosa e incruenta si se le compara con la batalla librada por marinos en Cuernavaca para abatir al llamado jefe 
de jefes. Las especulaciones, las dudas y el descreimiento provienen de un manejo marcial de hechos e 
información que deberían estar sometidas al curso civil y a los procedimientos que establecen las leyes que hasta el 
momento no han sido declaradas en suspenso por ninguna instancia autorizada de poder. Felipe Calderón ha 
decretado por sí mismo una guerra que solamente tiene sustento en la amplitud declarativa que el propio 
ocupante de Los Pinos se ha otorgado, pero no en legalidad ni institucionalidad algunas. Sin embargo, en los 
hechos, día a día, minuto a minuto, se vive una sustitución acelerada de lo civil y su legalidad, con la natural 
violación constante de derechos y garantías y con la permanente instauración de la voluntad de policías y militares 
como regla y orden, imponiendo sus dictámenes, instrucciones y resoluciones como si fueran palabra última, 
irrefutable y ajena a indagaciones reales. 

En el caso del llamado Ignacio Coronel se advierten trazos y perfiles preocupantes. Al igual que sucedió con el 
difunto Beltrán Leyva, en Guadalajara fueron muertos tanto el máximo jefe occidental del narcotráfico como un 
sobrino que presuntamente, sin que hubiera más respaldo a esa tesis que la palabra expresada en boletín oficial, 
estaría en lista de sucesión del familiar caído. Muertos, no capturados ni sujetos a procesos penales. Fallecidos por 
su culpa, pues habrían intentado oponerse violentamente a los cercos militares instaurados y habrían dado motivo 
para una legítima reacción defensiva. En el caso de Ignacio Coronel habría muerto el jefe castrense que había 
conminado al delincuente a entregarse. Otro punto de discusión se centra en la verdadera relación que sostenía el 
citado Coronel con el cártel de Sinaloa, del que sería el representante regional con sede en Guadalajara, según las 
versiones generalizadas que, sin embargo, han ido abriendo paso a los señalamientos de que en realidad el gerente 
occidental estaba en vías de independizarse y que ello le convertía en un adversario del jefe máximo, Joaquín 
Guzmán, alias El Chapo, quien habría recibido así más una ayuda que un agravio, lo que iría en contra de la muy 
impulsada propaganda gubernamental que trata de caracterizar lo sucedido en la capital jalisciense como una 
demostración de que en México no hay cárteles protegidos del gobierno y que los golpes importantes se dan por 
parejo. 
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A la revoltura coronela contribuye el punto oscuro referente a la relación entre el secuestro de Diego Fernández y 
la acción de marinos en territorio jalisciense ese mismo día del plagio queretano, movilización aparatosa que 
oficialmente quedó en la nada pero que fue interpretada incluso por funcionarios tapatíos de primer nivel como la 
(¿primera?) aprehensión del citado Nacho. El estancamiento del caso Fernández de Cevallos también ha 
multiplicado los análisis desbordados. Ausente por decisión propia la administración felipista del seguimiento de 
ese secuestro de alto impacto –aunque un boletín de los presuntos plagiarios asegura que no ha cesado la 
intervención policial en el asunto–, pareciera que los aires ejecutivos de Los Pinos se constriñen a la propaganda 
cavernosa de presuntos éxitos en la guerra en curso y al sometimiento de sus de por sí muy disminuidos aires 
civiles a la fuerza rectora de las armas, de las teóricamente propias y las ajenas. 

Pero, a pesar de todo, el licenciado Calderón conserva ánimos para continuar con su propuesta de dialogar con 
cúpulas de representación social seleccionada y trazar líneas de concordancia que pretenderá investir de políticas 
de Estado en materia de combate al narcotráfico. Ayer tuvo la primera sesión pública de ese corte y reiteró la 
premisa central dada a conocer durante la colocación de su amigo Blake como secretario de Gobernación: la 
seguridad democrática, entendida como la corresponsabilidad social en la lucha contra la delincuencia; las 
acciones gubernamentales contra el narco, como decisión popular compartida y no sólo como determinación 
burocrática. En ese replanteamiento audaz, el ocupante de Los Pinos pide que cada ciudadano y organización 
pública se convierta en vigilante y en denunciante, de tal manera que coadyuve a la persecución de delitos y 
también exija a las autoridades que cumplan con sus obligaciones. En tanto, las ejecuciones continúan, el miedo se 
fortalece en ciudades convertidas en tierra sin ley, ciertos grupos de narcotraficantes multiplican sus amenazas 
públicas contra policías y militares, y ciudadanos michoacanos demandan la salida de Ejército y Policía Federal de 
sus comunidades porque, aseguran, cometen abusos graves. Y, mientras los policías municipales de Acapulco se 
convierten en manifestantes, críticos, opositores y activistas que llegan incluso a tomar instalaciones del 
ayuntamiento y retener trabajadores, ¡hasta mañana, con el conservadurismo represivo gringo festejando a la ex 
candidata presidencial Sarah Palin, que acusa a Obama de no tener cojones para resolver el problema migratorio y 
vigilar adecuadamente las fronteras! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 

Los usos y abusos del bicentenario 
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 

Entre los múltiples usos políticos que se le dan a la historia se encuentra el de legitimar las políticas de los 
gobiernos en turno. Los festejos del bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución son una 
muestra de ello. La administración de Felipe Calderón ha tratado de convertirlos en herramienta para avalar su 
iniciativa de unidad nacional, su abandono de la defensa de la soberanía nacional y su combate al narcotráfico. 

De manera reiterada durante todo el sexenio, el jefe del Ejecutivo ha invocado el mantra de la unidad nacional, 
para enfrentar el fantasma de un país profundamente dividido y agraviado. Los festejos no han sido la excepción. 
“Yo quiero invitarlos –dijo– a que este año del bicentenario de la Independencia y del centenario de la Revolución, 
las mexicanas y los mexicanos de todos los grupos, partidos, regiones, religiones, distintas maneras de pensar y de 
sentir acerca y por nuestro México, seamos capaces de unirnos en el ideal de país, de unirnos en torno a estas 
conmemoraciones y que estén, estas fechas tan significativas, por encima de nuestras legítimas discrepancias y 
diferencias.” 
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Por supuesto, el llamado a la unidad en abstracto del mandatario no ha sido respetado ni por él ni por sus 
colaboradores. No en balde José Manuel Villalpando fue designado titular de la comisión nacional de los festejos 
por el bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución Mexicana. Abogado por la Escuela Libre 
de Derecho, durante años colaborador de Enrique Krauze y divulgador de historia en programas radiofónicos, 
Villalpando ha encabezado algunas de las más importantes cruzadas mediáticas para rescribir el pasado desde una 
visión conservadora, reivindicar a traidores y dar lustre al gobierno panista. Lo ha hecho, amparado en la idea de 
que a la historia no se le puede comprar, ni cooptar, ni callar, ni borrar. En 2006, en plena contienda electoral, el 
historiador se puso los guantes de box para disputar a Andrés Manuel López Obrador la herencia de Benito 
Juárez. En entrevista con el periódico Crónica, afirmó: “Hoy en día lo utiliza un candidato a la Presidencia de la 
República con fines totalmente partidistas; lo hace falseando lo que era Juárez en realidad. Y vende mucho: como 
nuestro pueblo no sabe o sabe poquitas cosas de don Benito… Pero la sorpresa es mayúscula, porque Juárez no es 
de izquierda, es de derecha”. 

Según él, mirar al ex presidente desde el siglo XXI implica que “pensar y recordar a Juárez porque fue indito y 
después llegó a ser presidente de la República, defendió la soberanía nacional, mató a Maximilano y se aventó su 
apotegma, eso está muy bonito, pero no tiene ningún sentido más que nostálgico; en cambio lo más interesante es 
darse cuenta que el pensamiento de don Benito apenas hoy –de unos años para acá– se está cumpliendo. Vivimos 
un México muy moderno, inspirado mucho mucho en sus ideas, esto gracias a tres presidentes: Carlos Salinas de 
Gortari, Ernesto Zedillo y Vicente Fox. Han sido 18 años de puro juarismo puesto en práctica, cosa que antes 
nunca sucedió”. Cuestionado tanto por la academia como por los historiadores heterodoxos, Villalpando ha 
mantenido al frente de la comisión su vocación rijosa e instrumentalizadora de la historia. Apenas el pasado 14 de 
abril, presentó en 70 ciudades una videoconferencia titulada La insurrección de Hidalgo, en la que recurrió a la 
guerra iniciada por el Padre de la Patria para comprender los asesinatos de nuestros días. Según el historiador, 
Hidalgo promovió el matar gente a diestra y siniestra, lo que explica las más de 22 mil muertes sufridas en el país 
desde 2006 a la fecha, como producto de la guerra contra el narcotráfico. La Revolución ha quedado en un 
segundo plano en los festejos. El centro de las celebraciones se ha concentrado en la Guerra de Independencia. De 
acuerdo con el historiador Pedro Salmerón, ello se debe a que a los panistas no les gusta la Revolución, y a que este 
gobierno no sabe historia, ni siquiera la historia de su partido. La Revolución es un gran movimiento de masas y al 
PAN no le gustan las masas. Según él, Villalpando, odia a los revolucionarios. Es alguien que ha llegado a decir, 
por ejemplo, que el zapatismo se hizo para que los campesinos estuvieran peor. Actor central del proyecto político 
de Felipe Calderón, el Ejército ha jugado un papel clave en las celebraciones. De entrada, una parte muy 
importante de los cuantiosos recursos destinados al bicentenario se canalizaron mediante el Fideicomiso de los 
Festejos Patrios, dependiente del Banco Nacional del Ejército, Fuerza Aérea y Armada (Banjército). A buen 
entendedor, pocas palabras. En un momento en que el Ejército ha sido fuertemente cuestionado por su papel en el 
combate al crimen organizado y las violaciones a los derechos humanos, se le dedicó un pabellón en la Expo 
Guanajuato Bicentenario, el recinto monumental de mil millones de pesos, construido frente al Cristo Rey del 
Cubilete. En su inauguración el jefe del Ejecutivo hizo una mención especial a esta sala a través de la cual se 
presentan las gestas del Ejército Mexicano: un ejército popular, un ejército del pueblo [...]. Ese es el Ejército que 
hoy sigue luchando por salvaguardar la soberanía, la libertad y la seguridad de los mexicanos. Curiosamente, en el 
desfile conmemorativo del bicentenario del inicio de la Guerra de Independencia participará un contingente de las 
fuerzas armadas de Estados Unidos. Ese ejército invadió México entre 1846 y 1848, y se anexó más de la mitad de 
nuestro territorio; en 1914 envió 44 barcos de guerra a atacar el puerto de Veracruz, sin que mediara declaración 
de guerra, y en 1916-1917 entró al país persiguiendo a Francisco Villa. Cuestionado por el manejo de unos festejos 
efímeros y superficiales, Villalpando respondió: La crítica no me afecta, la envidia es algo muy mexicano. Sin tener 
nada que celebrar, el uso gubernamental del bicentenario se ha convertido en un verdadero abuso. Debe ser pura 
envidia. Así somos los mexicanos. 
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AMLO: ¿cómo y cuándo se debatirá el proyecto alternativo? 
MAGDALENA GÓMEZ 

Nuevamente se colocó Andrés Manuel López Obrador en el ojo del huracán. La más reciente concentración en el 
Zócalo de la ciudad de México demostró, una vez más, que el persistente trabajo político a lo largo y ancho del país 
lo convierte en el referente obligado para considerarlo como una opción que puede abrir espacio a la posibilidad 
de que se termine con la lógica de más de lo mismo y un tanto peor que significó el arribo del panismo a la 
Presidencia de la República. No es tarea fácil la que se anunció el 25 de julio pasado, con todos los factores de 
poder en contra. Sin embargo la fortaleza y capital político reside en el apoyo popular que pese a todo ha logrado 
mantener y organizar. Los sectores medios o lo que queda de ellos después de la crisis, en general se inclinarán en 
el último momento por quien aparezca con más fuerza. 

Ojalá se lograra dialogar en serio con los movimientos sociales, ya se vio el costo que ha significado lidiar con el 
foxismo y el calderonismo después de 70 años de partido de Estado. 

Un factor clave en todo este proceso es la elaboración de la propuesta o proyecto alternativo. El grupo de mujeres y 
hombres que trabajaron en la elaboración del proyecto tienen solvencia profesional, política y moral suficiente, 
además de que congregan los más diversos campos de conocimiento. Se entiende que se requiriera un punto de 
partida para la construcción de una propuesta. Sin embargo, de la manera y los tiempos en que se organice la 
discusión depende la legitimidad de la misma. Lamentablemente aún no se conoce el planteamiento detallado y el 
enunciado tan lacónico de los 10 puntos no arroja suficientes luces. Hay muchas preguntas que responder para 
reorientar el rumbo y se supone que habrá apertura para generar un debate sobre los grandes problemas 
nacionales para decirlo en términos de don Andrés Molina Enríquez. 

Me interesó analizar el tratamiento que se da a la transformación del Estado en lógica de inclusión y congruencia 
con el México pluricultural que somos. No me quedó buen ánimo con los escasos y muy dispersos referentes que 
se perfilan. 

En el punto cuatro, Por una ética republicana y el combate a la corrupción, se menciona acabar con la exclusión 
social y política: “en tanto que el sistema político no le da suficiente voz y representación a sectores como los 
pueblos indígenas, las mujeres, jóvenes, y ‘minorías’, como los homosexuales, proponemos un sistema político que 
garantice los derechos humanos de todos y el acceso efectivo de los ciudadanos a los cargos públicos mediante un 
sistema de acciones afirmativas”. 

De acuerdo con ello. Sin embargo, en el siguiente apartado, Crear una nueva economía, entre otras cuestiones se 
plantea: Todas las políticas de desarrollo y proyectos económicos tendrán en cuenta sus impactos ambientales y 
serán sustentables desde el punto de vista ecológico. Hoy, los recursos naturales y la calidad del aire, suelos y 
agua, han sido objeto de agudos procesos de deterioro. Ello es especialmente notable en los casos de la minería, el 
turismo, la extracción petrolera, la expansión urbana, y las modalidades industriales de agricultura, pesca, 
ganadería y producción forestal. Justamente ahí radica uno de los problemas estructurales que están afectando 
gravemente la sobrevivencia de los pueblos indígenas cuyo enfoque ambientalista, como aparece en el documento, 
sin el énfasis del impacto sociocultural es, por decir lo menos, la prueba de fuego para un proyecto que realmente 
se interese en respetar los derechos colectivos de los pueblos indígenas. Por algo se han organizado los últimos 
años las redes de afectados ambientales, la de defensa del maíz, la de afectados por represas y en todas ellas está 
presente la participación de pueblos indígenas y campesinos. 
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La inclusión en el punto nueve, El campo y la soberanía alimentaria, del planteamiento Reconocer los derechos 
autonómicos de los pueblos indígenas podría tener el orden inverso, pero no eran el punto central pese a su 
correcta argumentación: Porque durante cinco siglos los indígenas han sido oprimidos casi hasta la extinción, no 
puede haber cambio profundo sin abatir el colonialismo interno. Esto significa reconocer sus derechos políticos, 
socioeconómicos y culturales, lo que incluye formas específicas de autogobierno en sus territorios, derechos 
colectivos al usufructo de los recursos naturales ubicados en sus ámbitos de dominio, aplicación de normas 
consuetudinarias de convivencia, preservación y desarrollo de su cultura. Sólo que junto a estos postulados se 
requiere articulación con el conjunto del proyecto y eso atañe a la consabida propuesta de reforma del Estado más 
allá de las que así se han llamado siendo sólo electorales. El desafío está en romper el gueto conceptual en que 
suele colocarse a los pueblos indígenas. Entre otras formas, promoviendo su participación directa desde la 
elaboración de las propuestas. 
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Gasta Alcaldía $20 mil
en horno microondas

Propone AN rescate;
Mexicana lo rechaza

d Solicita el Ejecutivo 
fortalecer estrategia,  
pero le reclaman 
falta de resultados

Mayolo López, Luis Brito 
y Rolando Herrera

En lo que fue el arranque de una 
nueva etapa de diálogo del Go-
bierno federal con líderes socia-
les, el Presidente Felipe Calderón 
pidió la unidad de todos los mexi-
canos para enfrentar la embesti-
da del crimen organizado y, ade-
más, apremió a la sociedad a exi-
gir cuentas a las autoridades en 
materia de seguridad pública.

De hecho, los líderes convo-
cados ayer respondieron con una 
lluvia de críticas a la estrategia y 
falta de resultados de la Admi-
nistración federal y de los Gober-
nadores.

“He escuchado también el re-
clamo sentido de que las Policías 
deben estar al servicio de los ciu-
dadanos y no al servicio de la de-
lincuencia, como ocurre en algu-
nas partes del País.

“Es momento de fortalecer la 
estrategia con sentido de unidad 
nacional, de traducirla en una po-
lítica de Estado que convoque a 

Hugo Corzo

Primero, adquirió autos de lujo 
para los miembros del Cabildo. 
Ahora, el Ayuntamiento de Nau-
calpan compró un horno de mi-
croondas de uso industrial en 20 
mil 697 pesos, asignado a la Pre-
sidencia Municipal.

La actualización del inventa-
rio de la Alcaldía indica que el mi-
croondas fue adquirido el 1 de ju-
nio a la empresa Abaazari, pero el 
mismo modelo del electrodomés-
tico cuesta 13 mil 346 pesos en la 
tienda Equipamiento de Cocinas 
Babani, un 35 por ciento menos.

Se reportan dos pagos a la 
empresa Videocar: una cámara 
digital de 30 mil pesos (la tien-
da Foto Arte la vende en 23 mil) 
y una videocámara de 113 mil pe-
sos, las cuales forman parte de los 

activos de la Dirección de Comu-
nicación Social, según los folios 
NAU097 1405122 y 1405123.

Sin embargo, ¡Videocar ase-
gura que ellos no venden ni ren-
tan equipo!, ya que su giro son las 
videofilmaciones.

El inventario incluye factu-
ras como soporte de estas com-
pras del Ayuntamiento.

Otro de los productos adqui-
ridos en junio fue una cafetera 
profesional de 37 mil pesos, tam-
bién para la Presidencia Munici-
pal, según el documento.

Por la falta de información 
detallada sobre la justificación de 
estas compras, el tercer síndico en 
Naucalpan, el panista Luis Felipe 
Bravo Tinoco, envió un oficio al 
Órgano Superior de Fiscalización 
del Estado de México el 29 de ju-
lio, en el que pide una auditoría 
especial al Ayuntamiento.

Leslie Gómez

Los 13 miembros del Sindicato 
Mexicano de Electricistas (SME) 
que aseguraron estar en huelga 
de hambre, quienes, al terminar 
su protesta, fueron atendidos en 
el IMSS, no registraron ningún 
síntoma de haber ayunado.

Fuentes del Seguro que tuvie-
ron acceso a los pacientes señala-
ron que, tras los exámenes clíni-
cos, los electricistas no reportaron 
ni un signo mínimo de daño pro-
vocado por no ingerir alimentos.

La biometría hemática, quí-
mica sanguínea y electrolitos 
arrojaron resultados normales.

Un médico de la UNAM re-
portó que, cuando un hombre 
deja de comer seis horas, su or-
ganismo segrega cuerpos cetó-
nicos. Ningún huelguista mostró 
esa sustancia.

Médicamente, con un ayu-
no de 24 horas, un cuerpo repor-
ta disminución de masa muscular, 
caída de cabello y pérdida de po-
tasio. Sin embargo, el único 
que reportó potasio bajo 
fue Miguel Ángel Ibarra, 
con 3.49, cuando lo nor-
mal es 3.50.

La huelga de ham-
bre en la que, según el 
SME, participaron 106 
personas en diferen-
tes momentos duró 
90 días.

d Senador panista pide
a Gobierno intervenir; 
aerolínea dice que no 
sería sana la medida

Érika Hernández y Lilián Cruz

Mientras el panista José Isabel 
Trejo, presidente de la Comisión 
de Hacienda del Senado, asegura 
que la única vía para evitar el des-
plome de Mexicana es que el Go-
bierno la rescate, el director de la 
aerolínea, Manuel Borja, rechaza 
la propuesta.

El ofrecimiento de que sean 
los trabajadores quienes adquie-
ran la empresa no resolverá el 
conflicto, consideró el legislador, 
quien también es integrante de 
la Comisión de Comunicaciones y 
Transportes en la Cámara alta.

Agregó que, aparte del resca-
te gubernamental, no se vislum-
bra otra salida viable que no afec-
te a los trabajadores.

“No veo alternativa, más que 
un intervencionismo de salva-
mento de recursos fiscales. En-
tonces, es obvio que tiene que in-
tervenir el Gobierno de la Repú-
blica (...) ante la importancia de 
esa aerolínea en el País”, dijo el 
legislador panista.

“Esto debe preocuparnos y 

ocuparnos, así que sí debe haber 
una decisión del Gobierno pa-
ra intervenir. No podemos estar 
viendo el problema de lejos”.

En entrevista, el panista afir-
mó que México debería contar 
con una compañía para vuelos in-
ternacionales –como Aeroméxico, 
por contar con finanzas sanas–, 
y Mexicana podría volverse una 
empresa de vuelos nacionales.

“Creo que debemos buscar 
que Aeroméxico fuera competi-
tiva en vuelos internacionales y 
enfrentar el tema de Mexicana 
porque no tenemos por qué darle 
vuelta. Ante una situación finan-
ciera como está, tiene que haber 
la negociación de la deuda, tomar 
en cuenta a los pilotos, al sindica-
to y enfrentar el problema antes 
de que crezca más y las afectacio-
nes sean peores”, indicó.

 Por su parte, el director ge-
neral de Mexicana señaló que la 
única opción para que la empre-
sa sea viable y siga operando es el 
recorte laboral planteado.

En conferencia de prensa, 
reiteró que el contrato colectivo 
de trabajo de pilotos y sobrecar-
gos debe recortarse, ya que ha sig-
nificado un costo extraordinario 
para la aerolínea en los últimos 
cuatro años: 6 mil 700 millones 
de pesos.

Tampoco es viable venderla a 
nuevos inversionistas, añadió, por 
los altos costos que representan 

todos y que incluya a todos”, pi-
dió Calderón.

Ante líderes de organizacio-
nes no gubernamentales y hom-
bres de negocios de las más im-
portantes cúpulas empresariales, 
el Mandatario planteó que Méxi-
co requiere de una política de se-
guridad que trascienda a su Go-
bierno.

Por lo pronto, sugirió entrar 
a una nueva etapa, marcada por 
compromisos concretos y de exi-

gencia clara para todas las autori-
dades del País.

Los líderes de las distintas or-
ganizaciones le reclamaron a Cal-
derón que no se haya hecho lo 
suficiente en los temas de edu-
cación, generación de empleos y 
lavado de dinero para mejorar la 
seguridad pública.

Elías Kuri, de Iluminemos 
México, criticó el llamado a las 
organizaciones a unirse y traba-
jar conjuntamente con el Gobier-
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 No debe haber un  
rescate (del Gobierno) porque 
no es sano para la industria 
(...) El esquema (operacional 
y laboral) está roto; se tiene 
que reestructurar”.
Manuel Borja
Director general de Mexicana

ASí lo DIJo

Para frenar las operaciones 
de lavado de dinero, la Aso-
ciación de Bancos de Méxi-
co (ABM) propuso ayer limi-
tar los depósitos a un monto 
máximo de 50 mil pesos.

“El lavado de dinero no 
nada más ocurre en dólares: el 
crimen organizado y las per-
sonas que se dedican a estas 
actividades ilícitas también 
hacen transacciones en el sis-
tema financiero, en las casas 
de cambios (y) en las casas de 
empeño, no nada más con dó-
lares, sino también con pesos.

“Así como se limitaron las 
operaciones en dólares (...) se-

ría muy deseable el poner un 
límite razonable a todas las 
operaciones comerciales en 
pesos mexicanos en efectivo y 
que estuviera prohibido hacer 
operaciones no nada más en 
depósitos a bancos, sino tran-
sacciones comerciales, por un 
límite a 50 mil pesos en efecti-
vo”, planteó el vicepresidente 
de la Asociación de Bancos de 
México, Luis Peña Kegel.

Dijo que quien adquiera 
un terreno, un auto o una casa 
podría hacerlo con una trans-
ferencia electrónica. 

Mayolo López

Y plantean limitar depósitos
no federal, pues ésta es una unión 
que los políticos no han consegui-
do todavía.

“Usted nos pide unión, nos 
pide un frente común. Estoy de 
acuerdo: creo que es la única sali-
da. Pero me pregunto cómo pode-
mos lograrlo cuando ustedes, los 
políticos, nos demuestran lo con-
trario todos los días, cómo pode-
mos lograrlo cuando no vemos en 
nuestra clase política ese deseo de 
unirse”, cuestionó.

“O nos ponemos las pilas y 
nos batimos con todos los acto-
res políticos, o más vale que no 
nos hagamos tarugos y dejemos 
de hacerle al cuento y nos vamos 
a nuestras casas”, reclamó Eduar-
do Gallo, presidente de México 
Unido contra la Delincuencia.

Por su parte, Isabel Miranda 
de Wallace, presidenta de Alto al 
Secuestro, reclamó que las Poli-
cías sigan entre la corrupción y 
la ineptitud.

En tanto, Orlando Camacho, 
de la organización México S.O.S., 
urgió a una “revolución cívica” y 
dijo que son urgentes la reforma 
penal y retomar los compromi-
sos de mejorar el sistema peni-
tenciario del País y concretar y 
profesionalizar las unidades an-
tisecuestro.

Exigen que civiles  
certifiquen Policías

NACIONAL 5 

GUADALAJARA. Los cuerpos de Nacho Coronel y su sobrino 
Mario Carrasco Coronel fueron entregados a sus familiares. 
Una hermana del capo acudió a hacer los trámites ante las 
autoridades (arriba). Por la tarde de ayer, los restos salieron de 
la morgue hacia una funeraria y, luego (abajo), fueron llevados al 
aeropuerto para ser transportados, presuntamente, a Culiacán, 
en donde serían sepultados.  NACIONAL 6 

Reclaman cueRpo de capo
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La biometría hemática, quí-
mica sanguínea y electrolitos 
arrojaron resultados normales.

Un médico de la UNAM re-
portó que, cuando un hombre 
deja de comer seis horas, su or-
ganismo segrega cuerpos cetó-
nicos. Ningún huelguista mostró 

Médicamente, con un ayu-
no de 24 horas, un cuerpo repor-
ta disminución de masa muscular, 
caída de cabello y pérdida de po-
tasio. Sin embargo, el único 
que reportó potasio bajo 
fue Miguel Ángel Ibarra, 
que reportó potasio bajo 
fue Miguel Ángel Ibarra, 
que reportó potasio bajo 

con 3.49, cuando lo nor-

La huelga de ham-
bre en la que, según el 
SME, participaron 106 
personas en diferen-
tes momentos duró 

REFORMA  
en tu iPad
Descargue la nueva 
app y elija ver entre 
la edición impresa, 
noticias en tiempo  
real, fotogalerías,  
videos y mucho más.
www.reforma.com/ipad

CUlTURA

Indaga la SFP 
pagos indebidos
Una auditoría de la 
Función Pública detectó 
irregularidades en el 
pago a ex funcionarios 
del Conaculta. 
PágInA 20

los trabajadores.
El director general de Mexi-

cana de Aviación insistió en que, 
si no hay acuerdo con los sindi-
catos, lo que queda es el concurso 
mercantil, o sea, la quiebra.

NegOCIOs 5 
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Objeta Yunes resolución del TEE 
Lev García 
 
(3 agosto 2010).- XALAPA.- El PAN interpuso un juicio de revisión constitucional contra la resolución del 
Tribunal Estatal Electoral (TEE), que validó la elección por la Gubernatura de Veracruz y declaró ganador al 
priista Javier Duarte. 
 
Miguel Ángel Yunes, ex candidato de la alianza PAN-Panal, acusó a los consejeros del Instituto Electoral 
Veracruzano y a los magistrados del Tribunal de legitimar el fraude. 
 
"Su resolución será revisada por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, ante el que hemos 
solicitado la nulidad de las elecciones mediante una demanda sólida. 
 
"Tenemos confianza en que la resolución del máximo tribunal electoral de nuestro País se apegue a derecho y que 
se haga justicia a las veracruzanas y veracruzanos que votaron mayoritariamente por un cambio profundo en 
Veracruz", expresó Yunes en la sede estatal del blanquiazul. 
 
 
 
 
 

Roban en casa de vocero panista 
Juan Corona 
 
(3 agosto 2010).- La casa del vocero del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, Maximiliano Cortázar, fue robada 
la tarde del domingo por un grupo de delincuentes que se llevaron alrededor de 900 mil pesos, según informes de 
la Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal. 
 
En el reporte de la Policía capitalina se explica que los ladrones ingresaron en el domicilio de Cortázar, localizado 
en la calle Cerro de Agua número 94 bis, Fraccionamiento Romero de Terreros, Delegación Coyoacán, para 
apoderarse de una caja fuerte. 
 
El dispositivo de seguridad contenía 6 mil dólares, 5 relojes (dos Rólex, dos Cartier y un Omega) y un par de 
facturas de vehículos, según consta en la averiguación previa FCY/COY-1/T1/1486/10-18. 
 
El ex vocero de la Presidencia de la República informó a los agentes policiacos del Sector Universidad que salió de 
su domicilio alrededor de las 13:00 horas de ayer. 
 
Al regresar, cinco horas después, Cortázar se percató que los robo de sus propiedades. 
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Propone AN rescate; Mexicana lo rechaza 
 
Senador panista pide a Gobierno intervenir; aerolínea dice que no sería sana la medida 
Érika Hernández y Lilián Cruz 
 
(3 agosto 2010).- Mientras el panista José Isabel Trejo, presidente de la Comisión de Hacienda del Senado, 
asegura que la única vía para evitar el desplome de Mexicana es que el Gobierno la rescate, el director de la 
aerolínea, Manuel Borja, rechaza la propuesta. El ofrecimiento de que sean los trabajadores quienes adquieran la 
empresa no resolverá el conflicto, consideró el legislador, quien también es integrante de la Comisión de 
Comunicaciones y Transportes en la Cámara alta. Agregó que, aparte del rescate gubernamental, no se vislumbra 
otra salida viable que no afecte a los trabajadores. "No veo alternativa, más que un intervencionismo de 
salvamento de recursos fiscales. Entonces, es obvio que tiene que intervenir el Gobierno de la República (...) ante 
la importancia de esa aerolínea en el País", dijo el legislador panista. 
 
"Esto debe preocuparnos y ocuparnos, así que sí debe haber una decisión del Gobierno para intervenir. No 
podemos estar viendo el problema de lejos". En entrevista, el panista afirmó que México debería contar con una 
compañía para vuelos internacionales -como Aeroméxico, por contar con finanzas sanas-, y Mexicana podría 
volverse una empresa de vuelos nacionales. "Creo que debemos buscar que Aeroméxico fuera competitiva en 
vuelos internacionales y enfrentar el tema de Mexicana porque no tenemos por qué darle vuelta. Ante una 
situación financiera como está, tiene que haber la negociación de la deuda, tomar en cuenta a los pilotos, al 
sindicato y enfrentar el problema antes de que crezca más y las afectaciones sean peores", indicó. 
 
Por su parte, el director general de Mexicana señaló que la única opción para que la empresa sea viable y siga 
operando es el recorte laboral planteado. 
 
En conferencia de prensa, reiteró que el contrato colectivo de trabajo de pilotos y sobrecargos debe recortarse, ya 
que ha significado un costo extraordinario para la aerolínea en los últimos cuatro años: 6 mil 700 millones de 
pesos. 
 
Tampoco es viable venderla a nuevos inversionistas, añadió, por los altos costos que representan los trabajadores. 
 
El director general de Mexicana de Aviación insistió en que, si no hay acuerdo con los sindicatos, lo que queda es 
el concurso mercantil, o sea, la quiebra. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
"No debe haber un rescate (del Gobierno) porque no es sano para la industria (...) El esquema (operacional y 
laboral) está roto; se tiene que reestructurar". 
 
Manuel Borja, Director general de Mexicana 
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Alistan partidos estrategia 
 
Preparan 'caballadas' rumbo a la elección del 2012 al Gobierno del DF 
Manuel Durán 
 
(3 agosto 2010).- Los dirigentes de las principales fuerzas políticas en el Distrito Federal, hablan en entrevista 
con REFORMA, sobre el camino que seguirán en sus procesos internos para enfrentar la renovación de la Jefatura 
de la Ciudad. Y aunque ningún líder partidista destapa a eventuales contendientes, reconocen que ya se manejan 
algunos nombres 
  
  
  
Obdulio Ávila: Dirigente PAN 
  
Caminan por ruta correcta 
  
Manuel Durán 
  
Para el líder panista capitalino, Obdulio Ávila, existen grandes posibilidades para que su partido gane la Jefatura 
de Gobierno en 2012, no sólo por la drástica caída electoral del PRD sino por el trabajo a realizar antes de elegir a 
un candidato. 
 
"En el PAN hay una caballada fuerte, gorda y lista. Yo veo una potabilidad inmensa de ganar la Jefatura de 
Gobierno en el 2012, vamos por la ruta correcta. Se ha avanzado en diputaciones y jefaturas delegacionales 
gobernadas por el PAN, vamos a construir candidaturas con arrastre ciudadano, vamos a hacer un fuerte trabajo 
comunitario", adelantó. 
 
Ávila, quien en la pasada elección arañó el triunfo para encabezar la Delegación en Coyoacán, explicó que entre 
sus objetivos está doblar el padrón de militantes a 20 mil, así como construir una estructura y trabajo territorial, 
incluso en zonas como Iztapalapa. 
 
"Yo he determinado no aspirar a la candidatura, lo más saludable para el partido es que el dirigente se concentre 
en hacer su trabajo y asegurarse que los candidatos ganen y cuenten con todo el respaldo", argumentó. 
 
Aunque pidió que los aspirantes respeten los tiempos electorales y estar atentos a que en el Gobierno de la Ciudad 
no se permita el uso de recursos públicos en la promoción contendientes perredistas. 
 
Antes, llamó a los panistas, hacer trabajo territorial y ya en el año 2011, cuando se publique el calendario electoral 
para los comicios del 2012, manifiesten sus aspiraciones. 
 
"En el PAN no hay alguien que haya manifestado públicamente que desea. Hay señalamientos sobre ciertas 
personas. Señalan que hay bastantes panistas en el Gobierno federal o legisladores que podrían aspirar. 
 
"Creo que es temprano, ahorita lo fundamental debe ser que los legisladores y los que son gobierno atiendan su 
responsabilidad pública y den resultados en su encargo y ya más adelante que cada quien determine", consideró. 
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Además, el panista recordó que la violación al calendario electoral trae consecuencias legales y que en su caso 
deberá intervenir el Instituto Electoral del Distrito Federal. 
 
"Vamos a regresar a trabajar iztapalapa de manera fuerte y sostenida. El PRD trae una caída drástica. Es el partido 
que más ha sufrido una merma electoral, eso habré un ventana de posibilidades para Acción Nacional. 
 
Sobre el Partido Revolucionario Institucional en el Distrito Federal, Ávila, comentó que ese "carro" lo ve 
desvielado. 
 
"Creo que el 'engomado del copete' se les va terminar antes del 2012", expuso. 
 
  
  
Así lo dijo 
  
"¡¡No se calienten granizos, no se vayan a derretir!!.Primero hay que rendir cuentas de la responsabilidad que se 
tenga, después presentar la aspiración en los plazos legales". 
 
  
  
  
Jaime Aguilar:Líder del PRI 
  
Presumen terminar el 'pasmo' 
  
Manuel Durán 
  
El PRI-DF ya salió del "pasmo" que le representó ser la tercer fuerza política local por más de una década, aseguró 
Jaime Aguilar, líder de los priistas capitalinos. 
 
Confió en que la recuperación electoral continuará hacia el 2012 para competir por la Jefatura de Gobierno. 
 
"Hemos sido capaces de transitar de esa difícil situación a una mejor, a una tranquilidad interna, con una nueva 
actitud de los priistas del DF, que le demuestran a la gente que sabemos gobernar, que tenemos capacidad y que lo 
vamos hacer con una propuesta bien clara. "No estamos en ese 'pasmo' de hace más de un año. Los avances en el 
DF no se han logrado por si solos, hubo trabajo para construir la oferta en la elección pasada. La plataforma fue 
construida en las delegaciones y avanzamos", explicó. El aumento en la votación priista, calculó, será sostenido 
hacia 2012, sobre todo porque los capitalinos están hartos de ver cómo se merma su calidad de vida. "En la 
elección anterior, el partido aumentó en 80 por ciento su votación, no es poco. En las últimas mediciones ya 
estamos en segundo lugar en el DF", presumió. 
 
Antes de hablar de un candidato, expuso, se está trabajando en organizar al partido, en construir una 
comunicación directa con la sociedad para lograr una plataforma y propuesta ciudadana. Reconoció que tienen 
aspirantes y personajes competitivos para el DF como la misma líder nacional del PRI, Beatriz Paredes, quien ya 
fue candidata, pero que aún no piensan en el abanderado sino en la organización. 
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Para Aguilar es muy adelantado estar hablar sólo de candidatos cuando lo importante es construir la propuesta. 
"Claro que hemos hecho en los últimos años un PRI competitivo. Claro que vamos a competir para ganar la 
Jefatura de Gobierno. "Nosotros tenemos una campaña permanente de afiliación, nuestra afiliación a aumentado 
y lo que es muy importante, estamos haciendo un trabajo de organización en la base, de comunicación con la 
sociedad, con nuestro comités delegacionales, con la Fundación Colosio", describió. No es casualidad, advirtió, que 
el PRI esté mejor posicionado, que existe trabajo de dos años a la fecha. 
 
  
Así lo dijo 
  
"Vamos a tener un partido preparado para escoger a sus candidatos. Hay muchos priistas en el DF que pueden ser 
candidatos (...) queremos escoger al que tenga una posición sólida en el ofrecimientos a la ciudadanía". 
 
  
  
  
Manuel Oropeza: Dirigente del PRD 
  
Piden candidato del 'DIA' 
  
Manuel Durán 
  
Critico de las alianzas con el PAN, integrante de la corriente Izquierda Democrática Nacional, que comanda 
Dolores Padierna, el dirigente del PRD-DF, Manuel Oropeza, se pronunció por un sólo candidato para PRD, PT y 
Convergencia, partidos que conforman el llamado "Dialogo por la Reconstrucción de México" (DIA). El perredista 
pide que los aspirantes esperen los tiempos legales, que no utilicen los cargos públicos para promoverse y que en 
tanto se trace una ruta para ir unidos a la contienda en el 2012. 
 
Aunque el representante recordó que las reglas del PRD establecen que el candidato debe definirse por elección 
universal, directa y secreta, abierta a los ciudadanos, y advirtió que no se puede desligar el tema nacional de la 
candidatura a la Jefatura de Gobierno."Deben ir en una misma ruta y estrategia. Se tendrá que deliberar un 
acuerdo entre los tres partidos de izquierda del 'DIA' para ir juntos en todo, elecciones federales y DF. Debemos 
avanzar en una ruta similar, yo creo que es lo más benéfico", acotó. 
 
Oropeza señaló que hay muchos aspirantes en el DF, cuando a nivel nacional sólo dos reales: Ebrard y Andrés 
Manuel López Obrador. El perredistas consideró que lo primero, son los temas internos como la afiliación, cuya 
meta es de medio millón para noviembre, además del proceso de renovación de órganos de dirección del partido a 
nivel nacional y estatal. Una vez resuelto eso, consideró, que hacia abril y mayo de 2011 deberá comenzar el 
proceso de designación. A pesar de la merma de votos en la ultima elección, Oropeza consideró que no existe 
riesgo de perder el Distrito Federal y menos si no están definidas las tendencias y arranque de campañas. 
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Así lo dijo 
  
"Ya se está calentando el ambiente local, con menos intensidad que la nacional, pero ahí están latentes las 
aspiraciones de compañeros. Hay que cuidar no mezclar la tarea institucional con la promoción personal". 
 
  
   
Jesús Valencia: Secretario general del PRD 
  
Temen perder si no hay unidad 
  
Manuel Durán 
 
  
dentificado como operador político del jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, el secretario general del PRD local, 
Jesús Valencia, advirtió que el PRD puede perder el DF si la contienda por la candidatura deriva en un nuevo 
conflicto interno. Por lo que pidió que los aspirantes no se adelanten en tanto no se resuelva la forma de 
designación del abanderado. "Si nos equivocamos en el método de selección perdemos el DF. El PRD puede estar 
entregando la Ciudad a otro partido político; lo digo muy claro", advirtió. Los capitalinos, consideró, no van a 
soportar otro conflicto interno en el PRD como la elección del Alejandro Encinas y Jesús Ortega por la dirigencia 
nacional, o bien la designación de los candidatos a jefes delegacionales en la pasada elección. 
 
Valencia argumentó que será en el DF donde se concentrará el pleito perredista por una candidatura, más que en 
estados con proceso cercanos como el Estado de México o Guerrero. "Nuestra responsabilidad va ser conseguir la 
unión de todas las fuerzas, no ir a una elección interna, buscar un acuerdo político, eso para el año que entra, ya 
no estaría esta dirigencia actual, pues sale en marzo", precisó quien ya se apuntó para ocupar el cargo de Manuel 
Oropeza, actual líder del perredismo local. Pidió a quienes aspiran a la candidatura a ser responsables y 
congruentes, no llevar al terreno de la confrontación un proceso que puede ser un acuerdo. 
 
"Quienes levanten la mano están en su derecho, pero no se puede alborotar el gallinero, no es tiempo, quienes se 
han autodestapado tienen una responsabilidad pública, un cargo en el GDF, este no es el momento, que se 
dediquen a su trabajo y a partir de su actuar podrán saber si tienen posibilidad, no ocupar el cargo para aspirar, al 
revés", expuso el secretario del sol azteca capitalino. 
  
Así lo dijo 
  
"Debemos poner reglas muy claras para evitar que se nos desboque y se nos complique la sucesión local. Si nos 
equivocamos en el método de selección perdemos el DF". 
 
  
  
Desde adentro... 
 
Consultas realizadas entre militantes de los tres principales partidos, arrojan que los aspirantes a la candidatura 
del GDF son: 
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Benito Mirón Lince 
Secretario del Trabajo del DF 
  
Laura Velázquez 
Secretaría de Desarrollo Económico 
  
Alejandro Rojas 
Secretario de Turismo 
  
Martí Batres 
Secretario de Desarrollo Social 
  
Mario Delgado 
Secretario de Finanzas 
  
Alejandra Barrales 
Diputada local 
  
Beatriz Paredes 
Presidenta nacional del PRI 
  
María de los Ángeles Moreno 
Senadora de la República 
  
Armando Quintero 
Secretario de Transporte y Vialidad 
  
Jesús Ortega 
Presidente nacional del PRD 
  
Pablo Gómez 
Senador de la República 
  
Federico Döring 
Senador de la República 
  
José Luis Luege 
Director de la Comisión Nacional del Agua 
  
Demetrio Sodi 
Delegado de la Miguel Hidalgo 
  
Arne Aus den Ruthen Haag 
Ex delegado en Miguel Hidalgo 
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Mariana Gómez del Campo 
Diputada local 
  
Gabriela Cuevas 
Diputada Federal 
  
  
  
...y por fuera 
  
Figuras políticas, sin partido, que podrían aspirar al GDF: 
  
René Arce 
  
Víctor Hugo Círigo 
  
Joel Ortega 
  
Jorge Carlos Díaz 
 
 
 
 

Pide FCH unidad; le exigen cuentas 
 
Dialoga Mandatario sobre lucha anticrimen con ONGs. Solicita el Ejecutivo fortalecer estrategia, 
pero le reclaman falta de resultados 
Mayolo López, Luis Brito y Rolando Herrera 
 
(3 agosto 2010).- En lo que fue el arranque de una nueva etapa de diálogo del Gobierno federal con líderes 
sociales, el Presidente Felipe Calderón pidió la unidad de todos los mexicanos para enfrentar la embestida del 
crimen organizado y, además, apremió a la sociedad a exigir cuentas a las autoridades en materia de seguridad 
pública. De hecho, los líderes convocados ayer respondieron con una lluvia de críticas a la estrategia y falta de 
resultados de la Administración federal y de los Gobernadores. "He escuchado también el reclamo sentido de que 
las Policías deben estar al servicio de los ciudadanos y no al servicio de la delincuencia, como ocurre en algunas 
partes del País. "Es momento de fortalecer la estrategia con sentido de unidad nacional, de traducirla en una 
política de Estado que convoque a todos y que incluya a todos", pidió Calderón. 
 
Ante líderes de organizaciones no gubernamentales y hombres de negocios de las más importantes cúpulas 
empresariales, el Mandatario planteó que México requiere de una política de seguridad que trascienda a su 
Gobierno. Por lo pronto, sugirió entrar a una nueva etapa, marcada por compromisos concretos y de exigencia 
clara para todas las autoridades del País. Los líderes de las distintas organizaciones le reclamaron a Calderón que 
no se haya hecho lo suficiente en los temas de educación, generación de empleos y lavado de dinero para mejorar 
la seguridad pública. 
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Elías Kuri, de Iluminemos México, criticó el llamado a las organizaciones a unirse y trabajar conjuntamente con el 
Gobierno federal, pues ésta es una unión que los políticos no han conseguido todavía. "Usted nos pide unión, nos 
pide un frente común. Estoy de acuerdo: creo que es la única salida. Pero me pregunto cómo podemos lograrlo 
cuando ustedes, los políticos, nos demuestran lo contrario todos los días, cómo podemos lograrlo cuando no 
vemos en nuestra clase política ese deseo de unirse", cuestionó. "O nos ponemos las pilas y nos batimos con todos 
los actores políticos, o más vale que no nos hagamos tarugos y dejemos de hacerle al cuento y nos vamos a 
nuestras casas", reclamó Eduardo Gallo, presidente de México Unido contra la Delincuencia. 
 
Por su parte, Isabel Miranda de Wallace, presidenta de Alto al Secuestro, reclamó que las Policías sigan entre la 
corrupción y la ineptitud. En tanto, Orlando Camacho, de la organización México S.O.S., urgió a una "revolución 
cívica" y dijo que son urgentes la reforma penal y retomar los compromisos de mejorar el sistema penitenciario del 
País y concretar y profesionalizar las unidades antisecuestro. 
 
 

Van contra Ruiz con doble juicio 
 
Alista oposición procesos político y penal. Invitan a ciudadanos a presentar denuncias por daños 
causados en conflicto de 2006 
Virgilio Sánchez 
(3 agosto 2010).- Corresponsal 
  
OAXACA, Oax.- El PAN, PRD, PT y Convergencia promoverán un juicio contra el Gobernador de Oaxaca, Ulises 
Ruiz, por las vías política y jurídica. Para llevar adelante el juicio político el Congreso estatal, los dirigentes 
estatales de los cuatro partidos de oposición pidieron a los sectores de la sociedad afectados durante el conflicto 
social de 2006, presentar sus denuncias contra Ruiz. Mario Mendoza, de Convergencia, adelantó que hoy o 
mañana instalarán en diferentes puntos de la ciudad mesas receptoras de las quejas que presenten los ciudadanos. 
Una de las mesas se instalará en la sede del Congreso estatal. El dirigente del partido naranja indicó que cuentan 
con 30 días para recibir las denuncias y presentarlas ante la Comisión Instructora, instancia responsable del juicio 
político contra el Mandatario priista. "Más que recabar información, lo que necesitamos es que los diputados 
recuerden exactamente todo lo que sucedió, pues a cuatro años de distancia ya se les olvidó cuál es el meollo del 
asunto", agregó Mendoza. 
 
En cuanto al juicio penal, el dirigente petista Daniel Juárez aseguró que siguen vigentes las denuncias penales 
contra Ulises Ruiz por los hechos violentos suscitados en 2006. Dijo que tales demandas penales serán reactivadas 
y recordó que a partir del 1 de diciembre, Ruiz perderá el fuero constitucional. "Para sujetar al ciudadano Ulises 
Ruiz Ortiz a la justicia penal y a la justicia civil. Ahí es donde vamos a litigar los ciudadanos junto con el apoyo de 
las organizaciones sociales y de los ciudadanos que se vieron agraviados, para sujetar a Ulises a que se le condene", 
expuso el dirigente estatal del PT. 
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Caja de pandora 
  
El líder panista Carlos Moreno Alcántara advirtió que el diputado de Nueva Alianza, Cristóbal Carmona, sustentó 
su petición de juicio político contra Ruiz con la ponencia del entonces Ministro Mariano Azuela, y no en la 
resolución de la Suprema Corte, que fue opuesta a lo planteado por Azuela. Tras acusar a Carmona de promover el 
juicio político contra Ruiz por instrucciones del propio mandatario y del PRI, Moreno consideró necesario que la 
sociedad exponga sus argumentos ante el Congreso local. "Están abriendo una caja de pandora. Ni ellos mismos 
saben lo que están haciendo y, en esta aturdida posición, el diputado Carmona está presentando (la solicitud de 
juicio) como ciudadano. Nosotros decimos que todo aquel que se sienta ofendido, que acuda al Congreso, invitó el 
líder del blanquiazul. Los dirigentes de los cuatro partidos exhortaron a los comerciantes del Centro Histórico de 
Oaxaca a que presenten sus denuncian para exigir que les paguen los daños ocasionados a su patrimonio. 
 
Lenin López, secretario general del PRD, comentó que también solicitarán el apoyo de los diputados federales de 
su partido, del PAN, el PT y de Convergencia. El CEN del PAN respaldó las acciones de la dirigencia estatal para 
evitar la impunidad de Ruiz. "Las intenciones del Gobernador Ulises Ruiz de evitar un juicio político que sancione 
sus faltas a los derechos humanos, refleja la ilegalidad bajo la cual se procura y administra la justicia dentro del 
estado de Oaxaca", indicó en un comunicado. 
  
  
En el banquillo 
  
La oposición promueve un ajuste de cuentas contra Gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, por partida doble. 
 
  
VÍA POLÍTICA 
  
· 29 de julio: El diputado del Panal, Cristóbal Carmona, solicita iniciar juicio político 
· 30 de julio: El Congreso local aprueba la petición de Carmona y se instala la Comisión Instructora 
· 30 de agosto: Plazo terminal para que la comisión legislativa dictamine si procede el juicio 
· La oposición entregará a la Comisión Instructora las denuncias ciudadanas contra el Mandatario 
· 30 de septiembre: Fecha última para emitir una resolución 
  
  
VÍA PENAL 
  
· 1 de diciembre: Ulises Ruiz deja la gubernatura y pierde el fuero 
· Las denuncias ciudadanas recopiladas en las mesas receptoras serán entregadas a la PGR para reactivar 
demandas penales contra el Mandatario priista 
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Inaugura Gil curso a Ediles 
Virgilio Sánchez 
(3 agosto 2010).- Corresponsal 
  
OAXACA, Oax.- El subsecretario de Gobernación, Roberto Gil Zuarth, inaugurará este martes los cursos de 
capacitación los futuros presidentes municipales, organizados por el Gobernador electo de Oaxaca, Gabino Cué. A 
través de un comunicado, el equipo de transición de Cué detalló que a las 10:30 horas el funcionario federal 
presidirá el inició al seminario preparado para los alcaldes oaxaqueños, que se desarrollará durante dos días. 
Informó la oficina de Gabino Cué que, al margen de filiaciones partidistas, fueron invitados los 152 ediles 
postulados por algún partido político. Los otros 418 llegarán al cargo a través del mecanismo de usos y 
costumbres, y todos ejercerán sus funciones a partir del 1 de enero de 2011. 
 
De acuerdo con el programa, hoy participará la delegada de Banobras en Oaxaca, Edith Sofía Jarquín, quien 
hablará sobre el proceso de entrega recepción, acciones prioritarias de los ayuntamientos municipales entrantes y 
el programa de gestión municipal. El miércoles expondrán Rosario Castro Lozano, coordinadora del Instituto 
Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal, y Huberto Aldaz, delegado de Sedesol federal. 
 
 
 
 
 
 
 

Gasta Alcaldía $20 mil en horno microondas 
Hugo Corzo 
 
(3 agosto 2010).- Primero, adquirió autos de lujo para los miembros del Cabildo. Ahora, el Ayuntamiento de 
Naucalpan compró un horno de microondas de uso industrial en 20 mil 697 pesos, asignado a la Presidencia 
Municipal. La actualización del inventario de la Alcaldía indica que el microondas fue adquirido el 1 de junio a la 
empresa Abaazari, pero el mismo modelo del electrodoméstico cuesta 13 mil 346 pesos en la tienda Equipamiento 
de Cocinas Babani, un 35 por ciento menos. Se reportan dos pagos a la empresa Videocar: una cámara digital de 
30 mil pesos (la tienda Foto Arte la vende en 23 mil) y una videocámara de 113 mil pesos, las cuales forman parte 
de los activos de la Dirección de Comunicación Social, según los folios NAU097 1405122 y 1405123. 
 
Sin embargo, ¡Videocar asegura que ellos no venden ni rentan equipo!, ya que su giro son las videofilmaciones. El 
inventario incluye facturas como soporte de estas compras del Ayuntamiento. Otro de los productos adquiridos en 
junio fue una cafetera profesional de 37 mil pesos, también para la Presidencia Municipal, según el documento. 
Por la falta de información detallada sobre la justificación de estas compras, el tercer síndico en Naucalpan, el 
panista Luis Felipe Bravo Tinoco, envió un oficio al Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México el 29 
de julio, en el que pide una auditoría especial al Ayuntamiento. 
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Un Vistazo 
(3 agosto 2010) 
 

Exige suplente sueldo por tres meses de tarea 
  
Tlaxcala.- El diputado suplente por el PRD, Venancio Pluma, quien ocupó la curul durante tres meses, exige al 
Congreso de Tlaxcala el pago de 200 mil pesos de sueldo, más prestaciones y gastos de gasolina, teléfono y 
gestoría. El legislador propietario Antonio Mendoza, quien pidió licencia para contender por la Alcaldía de 
Chiautempan en la elección del 4 de julio, regresó a su curul tras perder en las urnas. 
 
Ana Laura Vásquez 
  
  
  

Paran obra de Marín por falta de licencia 
  
San Andrés Cholula.- El Ayuntamiento de San Andrés Cholula clausuró ayer la construcción de una pista de tartán 
y una cancha de futbol en el Parque del Arte por carecer de la licencia respectiva. "Al no presentar el Gobierno del 
estado la solicitud y todo lo que requiere para tramitar una licencia, procedemos a la clausura de la obra", expresó 
Felipe Velázquez, titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología municipal. 
 
Staff 
  
  
  

Copan puestos en QR primos del Gobernador 
  
Cancún.- Jaime Zetina González, primo del Gobernador de Quintana Roo, Félix González Canto, asumió ayer 
como Tesorero del Ayuntamiento de Benito Juárez (Cancún). Otros dos primos del Gobernador priista, Óscar y 
Manuel Conde Canto, fueron ratificados como directores de Egresos y de la Zona Federal Marítimo Terrestre, 
respectivamente, y dependen de la Tesorería de la Alcaldía de Cancún. 
 
Sergio Caballero 
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Relegan comisión para bicentenario 
 
Truncan en San Lázaro plan de legisladores. Deja Cámara baja sin presupuesto a grupo especial 
para los festejos 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(3 agosto 2010).- La Comisión Especial para los festejos del Bicentenario de la Independencia y Centenario de la 
Revolución resultó de puro adorno en la Cámara de Diputados. Desde que se creó en marzo pasado hasta la fecha 
la comisión especial no ha podido cumplir con el objetivo de organizar, ejecutar y coadyuvar en un programa 
propio de la Cámara de Diputados para conmemorar ambas fechas históricas. La comisión fue presentada como 
"la generadora de las grandes reformas que México necesita en el marco del 2010", pero apenas ha hecho dos 
exposiciones y sus miembros se han enfrascado en una batalla por presupuesto que hasta el momento han 
perdido. Ni el Comité de Administración ni la Junta de Coordinación Política han autorizado recursos para el 
ambicioso programa de trabajo de la comisión que incluía un espectáculo de luces y rayo láser en el patio central, 
la edición especial de libros y revistas con reflexiones sobre la Independencia y la Revolución, magnas 
exposiciones artísticas y ciclos de conferencias magistrales. 
 
En dos ocasiones han rechazado la autorización de recursos para la comisión, la primera vez por 50 millones de 
pesos. El pasado 15 de junio se dio una segunda negativa a la Comisión, por 27 millones, a pesar de que se recortó 
el programa. "La más reciente solicitud de ampliación presupuestal presentada por la Comisión Especial de Apoyo 
a los Festejos del Bicentenario de la Independencia y Centenario de la Revolución de 27 millones 886 mil pesos es 
inviable económicamente, dado los compromisos de cierre proyectados y los sobregiros existentes a la fecha en 
algunas partidas presupuestales para el presente ejercicio fiscal", respondió el Comité de Administración a la 
petición. Mientras la comisión no puede cumplir con su objetivo de creación, la operación de la misma cuesta al 
mes poco más de 133 mil pesos, entre sueldos, fondo fijo, vales de despensa, papelería y telefonía celular de los 
copresidentes. Miembro de la comisión acusaron que la Junta de Coordinación Política de la Cámara los 
discrimina presupuestalmente. 
 
Los dos presidentes de este órgano legislativo, Óscar Lara Salazar, del PRI, y Ruth Lugo, del PAN, informaron que 
en dos ocasiones les han negado presupuesto y que ya pasó la mitad del año sin que puedan concretar su programa 
de actividades. La legisladora oncluyó que no tiene sentido que hayan formado la Comisión si les niegan 
presupuesto y no hay una contrapropuesta. "No ha habido una contrapropuesta, simple y sencillamente una 
negativa cortante, y el argumento es que no existen partidas presupuestales para lo que estamos pidiendo. 
"Entonces, cuando solicitamos crear la Comisión debieron haber dicho que no, que no había necesidad, porque 
creo que no tienen claro lo que debe hacer la comisión", afirmó. 
 
- ¿Sienten que es una comisión sólo decorativas? 
 
"Pues ni siquiera eso. Nunca nos han dado nuestro lugar, y me parece que les ha faltado fortalecer esta comisión y 
que nosotros nos hemos tenido que ganar nuestros espacios porque trabajo mata grilla", dijo la panista. 
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Buenos deseos 
  
Algunos de los objetivos de la comisión especial que están en el aire: 
  
  
· Hacer la "cápsula del tiempo" que será enterrada en San Lázaro y desenterrada dentro de 100 años. 
 
· Convocar al "¨Pacto Bicentenario y Revolución". 
 
· Armar el "Carnaval México" como una fiesta popular que refleje la multi-cultura mexicana. 
 
· Mandar realizar una obra (pintura artística o estatua) conmemorativa que sea colocada en la Cámara de 
Diputados. 
 
· Evento de luces y rayo láser en el patio principal de la Cámara, proyectando imágenes históricas de ambos 
centenarios. 
 
· Hacer una obra de infraestructura en los estados de los integrantes de la comisión. 
 
 
 
 
 

Jorge Alcocer V. / Pequeña provocación 
 
(3 agosto 2010).- Al iniciar su actos anticipados de precampaña, Andrés Manuel López Obrador, afirmó" "De 
acuerdo a la ley electoral, de manera mañosa, la campaña presidencial es de tres meses. ¿Para qué reformaron la 
ley de esa manera? Para que tenga ventaja siempre el candidato de los medios de comunicación y de manera 
particular el candidato de la televisión". 
 
Eso es falso. 
 
Reducir el plazo de las campañas era una demanda de larga data, compartida por la opinión pública y los partidos, 
sin distingo. Se intentó en 1996, cuando él era presidente del PRD; se logró en la reforma de 2007, vinculada a la 
prohibición de compra de espacios en TV y radio y a la regulación de las precampañas, que iniciarán la tercera 
semana de diciembre de 2011, lo que, sumado a los meses de campaña arroja un periodo de cinco meses de 
proselitismo. 
 
Asiste razón a AMLO cuando se duele de la conducta de gobernadores y otros servidores públicos que en los 
medios difunden, pago de por medio, propaganda personalizada, disfrazándola de notas informativas, en flagrante 
violación a lo dispuesto por el artículo 134 de la Constitución. Sin embargo, la manera de enfrentar esa violación 
no debería ser incurriendo en otra, como es la de iniciar, con más de 16 meses de anticipación, una precampaña 
para la candidatura a la Presidencia de México. 
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Si, como es sabido, los políticos repiten lo que les funcionó, AMLO parece decidido a repetir la experiencia de 
2000 y 2005, cuando contra él se intentaron recursos legales para dejarlo fuera de la competencia electoral. En 
2000, cuando fue candidato a jefe de Gobierno del DF, por no cumplir, de manera flagrante, con el requisito de 
residencia, y en 2005 cuando Fox tramó el asunto del desafuero. En ambos casos, AMLO se presentó como víctima 
de "la mafia"; salió airoso y obtuvo su registro. Ahora lanza una pequeña provocación buscando repetir la historia. 
 
El PRI, en boca de su representante ante el IFE, anticipó que no le harán el juego; el PAN está más ocupado en 
otros temas, como el de las coaliciones con el PRD para 2011. Entiendo, vistos los precedentes, la conducta de los 
dos partidos, pero me preguntó por la que seguirá el IFE, obligado a investigar y sancionar, de oficio, conductas 
que de manera pública y notoria son violatorias del Cofipe. ¿Dirá Leonardo Valdés que no pueden actuar a menos 
que un partido lo solicite? 
 
La provocación de AMLO dio lugar a reacciones encontradas dentro del partido al que sigue afiliado, aunque no 
simpatice con sus dirigentes; también motivó respuesta del coordinador del Frente que agrupa al PRD, PT y 
Convergencia (DIA), Manuel Camacho, quien le advirtió que llenar el Zócalo no basta para ganar la Presidencia; 
por su parte, el único aspirante con capacidad de competir con AMLO por la candidatura de la izquierda, Marcelo 
Ebrard, decidió ajustar su gabinete y equipo de trabajo más directo, así como constituir una asociación civil para 
defender sus personales aspiraciones hacia el 2012. Le queda poco tiempo, si de pelear se trata. 
 
Dice verdad Manuel Camacho, que de esas cosas sabe como pocos. En tiempos pasados abarrotar el Zócalo era una 
hazaña, como la que lograron Arnoldo Martínez Verdugo, en 1982 ("Zócalo rojo") y Cuauhtémoc Cárdenas en 
1988. Con dinero, que nunca explica de dónde viene, AMLO abarrota esa plaza cada que lo decide. Pero ni ayer, ni 
hoy, zócalos llenos dieron, ni darán, el triunfo electoral. 
 
AMLO rectificó el domingo pasado. De gira por Zacatecas, informó que ya no hablará más sobre su posible 
candidatura, para no dar motivo a que sus adversarios lo acusen de "actos anticipados de campaña". 
 
Pero es obvio que AMLO seguirá adelante con sus actos anticipados de precampaña, para consolidar la plataforma 
que sustente su segunda candidatura; el "movimiento" que encabeza es intransferible a otro. Sin él toda esa 
estructura se derrumbará, como castillo de naipes. Hay quienes confían que el tabasqueño respetará el pacto, no 
sabemos si está escrito, que lo compromete a someter su pretensión y popularidad a una o varias encuestas, en el 
segundo semestre de 2011. 
 
Por sus antecedentes y acciones, soy de la opinión contraria: AMLO será candidato presidencial, pase lo que pase y 
tope donde tope. Así lo confirmó con su pequeña provocación. 
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Federico Reyes Heroles / ¿Qué más esperamos? 
 
(3 agosto 2010).- La pantalla enmudeció. Denise Maerker, una de las periodistas más incisivas y profesionales 
del país, fue muy clara. No podemos fingir que no pasa nada cuando sí pasa. Durante larguísimos 60 minutos el 
nombre del programa, Punto de Partida, permaneció como un terrible recordatorio de la situación por la que 
atravesaba un colega, un equipo de trabajo, una empresa, una ciudad, una región, un país. Por su lado, Ciro 
Gómez Leyva, otro profesional muy destacado, cedió el micrófono ante la imposibilidad real de atender 
simultáneamente dos pistas subjetivas y objetivas. La empresa de mayor penetración televisiva, Televisa, 
Multimedios (Milenio Televisión) y El Vespertino de Gómez Palacio sufrían en carne propia el horror del 
secuestro, del chantaje informativo, de la exigencia de utilizar los medios para servir a la delincuencia. 
 
El desenlace, a diferencia de lo ocurrido a otros medios informativos, fue afortunado. Los reporteros y el 
camarógrafo fueron liberados por los propios captores o por la autoridad federal. Sin embargo, antes hubo otro 
bombazo en instalaciones de Televisa. La escalada es clara y ya alcanzó a los medios nacionales. Si bien este 
capítulo se cerró, la historia por desgracia habrá de continuar. ¿Qué hacer? Desde lejos hay quien afirma que la 
reacción de las empresas fue una cesión de espacios. Sin embargo hay otra lectura: los medios simplemente no 
pueden solos con una situación de esta índole. Queda claro que el objetivo es seguir informando a la sociedad 
pero, ¿cuál es la mejor estrategia? Recupero lo dicho aquí el martes 20 de julio ("Pacto contra el terror"). 
 
Enfrentamos una situación inédita en México pero no en otros países: terrorismo, en nuestro caso 
narcoterrorismo. Dejamos atrás la etapa en que la lucha tenía sólo dos actores: la autoridad y las bandas de 
narcos. El asunto hoy incluye a cuatro actores: las autoridades, las bandas, la sociedad y los medios. El narcoterror 
necesita de los medios para cumplir su objetivo último: debilitar al Estado a través de un miedo generalizado. 
IPSOS ha documentado el hecho, en ciudades como Monterrey el 84% de los habitantes declara tener algo o 
mucho miedo. A la estrategia comunicativa de los terroristas corresponde una contraestrategia de las autoridades 
y de los medios. Las autoridades han fallado en esa misión, las deficiencias son muy evidentes. El gran referente es 
el número de muertos, poco se dice de la recuperación de áreas o ciudades, las historias de éxito no existen. 
 
Por su lado los medios están atrapados en una dinámica de trabajo convencional: la primacía de la nota, la 
vanidad de la firma individual, el celo de ir solos, de la exclusiva, la competencia por los lectores y el rating que 
cruza por el inevitable morbo. Pero el resultado final es un claro debilitamiento de la capacidad de informar. De 
ahí la necesidad de un pacto explícito entre los medios para la aplicación de protocolos informativos. No se trata 
de inventar el agua tibia. A los interesados en el tema les sugiero un material propio, "Por un pacto ético contra el 
Terrorismo", Este País, agosto 2010. En otros países con experiencia en terrorismo como España, Estados Unidos 
y Colombia, existen estos protocolos establecidos por cada medio que permiten proteger a los informadores, 
personas y empresas, y continuar con la labor informativa. 
 
"Preferimos perder una noticia a perder una vida" se lee en el documento colombiano denominado Acuerdo por la 
Discreción, como nos lo recuerda Carlos Puig. Los propósitos de ese ejercicio fueron varios. Primero, rescatar la 
responsabilidad de las consecuencias de la nota. Segundo, que la inmediatez no provocara miopía. Tercero, que el 
ego personal y empresarial no pusieran en riesgo a la capacidad informativa. Cuarto, no servir de caja de 
resonancia a los actos terroristas. El simple anuncio de una estrategia común gana espacio frente al terror. Se 
asume una conciencia del potencial uso en que involuntariamente pueden caer los medios al informar sobre los 
actos. Esa simple declaración es ya parte de la estrategia. Sé de la urticaria que una propuesta así puede provocar 
frente al celo profesional típico del trabajo informativo.  
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Pero no vivimos tiempos normales, estamos en una situación de emergencia nacional. Televisa y TV Azteca y 
muchos medios más se han unido en Iniciativa México. Ese contexto podría servir para dar vida a un pacto de 
ética. ¿Qué más esperamos que ocurra para hacer lo que sí se puede hacer? Cada medio, cada casa establecería sus 
propias reglas y protocolos. Pero la unidad de los medios frente al terrorismo sería explícita. Hoy en México se 
atenta en contra del Estado. En un Estado debilitado no florece ni la democracia ni la libertad de informar. El 
Estado está por encima de los intereses individuales, personales o corporativos. Quien debilita al Estado nos 
debilita, todos somos parte del Estado. Llegó el momento de actuar en consecuencia. 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(3 agosto 2010).- EL GOBIERNO de Felipe Calderón está ante una magnífica oportunidad de dar un golpe 
espectacular... o de seguir golpeándose la cabeza contra la pared. 
 
Y ES QUE el caso de Ignacio "Nacho" Coronel nomás no puede concluir con la muerte del capo. 
 
EL EXITOSO OPERATIVO diseñado por el Ejército mexicano tuvo como base su propia labor de inteligencia y, 
además, el hecho de que el grupo de élite que participó fue entrenado aquí en México. 
 
SI SE TOMA en cuenta ese ejemplo, es posible lograr el anhelado "cambio de estrategia", sobre la base de un 
modelo que ya se vio que sí funciona. 
 
PERO, sin duda, lo más importante será saber qué hacen las autoridades con toda la información que obtengan 
tras este golpe. 
 
LA FAMOSA laptop del capo se convierte en este momento en una auténtica mina de oro para los servicios de 
inteligencia, si en realidad se quiere atacar las redes de protección del crimen organizado. 
 
EL PRIMER GOLPE está dado, ahora lo que sigue es irse a fondo. ¿O no? 
 
  
  
EN UN catálogo de caraduras, el duranguense Ismael Hernández Deras... ¡se llevaría la portada! 
 
RESULTA impresionante ver la manera en que el saliente gobernador se escurre de los problemas en "su" entidad, 
como si no fueran él y sus colaboradores los primeros responsables de lo que ahí sucede. 
 
ESTA VEZ salió con que exige castigos ejemplares contra los directivos del penal de Gómez Palacio, desde el que 
operaba un comando de sicarios que tenían aterrorizada la ciudad de Torreón. 
 
Y EL PRIISTA lo dice como si estuviera hablando de Somalia o Burkina Faso, es decir, como si su propio secretario 
de Seguridad Pública, Valentín Romano López, no fuera el responsable de las cárceles en el estado. 
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AHORA QUE deje el cargo, Ismael Hernández bien podría dedicarse a asesorar equipos de futbol americano, por 
aquello de que sabe cómo esquivar los golpes. 
 
  
  
CON TODO y que se suponía que ya había consenso, el tema de la Policía Única en los estados sigue atorado. 
 
ANTE ESTO, el jalisciense Emilio González Márquez convocó este jueves y viernes en Puerto Vallarta a jefes de 
seguridad pública, académicos, analistas y políticos para evaluar el modelo mexicano y generar propuestas. 
 
A LA REUNIÓN, llamada "Hacia un modelo policial para el México del siglo 21", asistirán especialistas nacionales 
así como de Estados Unidos, Colombia, Chile, España y Francia, entre otros. 
 
SUENA INTERESANTE el asunto. A ver qué propuestas con-cre-tas salen de ahí. 
 
  
  
VAYA, VAYA, qué curioso que el senador panista José Isabel Trejo pida que se rescate con fondos públicos a 
Mexicana. 
 
A LO MEJOR nadie le avisó que el gobierno de Felipe Calderón piensa de manera completamente opuesta. Tan es 
así que, cuando tuvo que escoger entre apoyar a una o a otra, optó por Aeroméxico. 
 
EXISTEN TEMORES -especialmente entre quienes ya compraron sus boletos- de que la aerolínea se vaya a la 
quiebra y deje colgados de la brocha a miles de pasajeros. 
 
SIN EMBARGO, quienes saben de estos temas dicen que, en este momento, lo que se está viendo es -en realidad- 
una lucha de poder entre la empresa y los sindicatos de pilotos y sobrecargos. 
 
A VER cómo salen al final de esta turbulencia. 




